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Ata da 31ª Reunião Plenária ordinária – Gestão 2021-2023 Conselho de Arquitetura e 

Urbanismo de São Paulo – CAU/SP 

Às nove horas do vigésimo sétimo dia de julho do ano de dois mil e vinte e três, em São 1 

Paulo - SP, teve início a Trigésima Primeira Reunião Ordinária do Conselho de 2 

Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – Gestão 2021-2023, sob a direção da presidente 3 

do CAU/SP CATHERINE OTONDO. ORDEM DOS TRABALHOS: I. Verificação do quórum; 4 

II. Execução do Hino Nacional Brasileiro; III. Leitura e discussão da pauta; IV. Discussão 5 

e aprovação das atas das 29a e 30a reuniões plenárias ordinárias e da 5a reunião plenária 6 

extraordinária; V. Apresentação de comunicações: a) da Conselheira Federal 7 

representante do Estado de São Paulo; b) do Colegiado das Entidades Estaduais de 8 

Arquitetos e Urbanistas; c) da Ouvidoria; d) dos Coordenadores das comissões 9 

permanentes; e) da Presidente. V. Comunicados dos conselheiros. VI. ORDEM DO DIA: 10 

1. Acordos de Cooperação Técnica: São Caetano do Sul e Condemat - Pedido de vista - 11 

relator cons. Jose Roberto Geraldine Junior - (Origem: GED e VP); 2. Relatório de Gestão 12 

Integrado e Prestação de Contas do 1o semestre/2023 (Origem: CPFi-CAU/SP); 3. Acordo 13 

de cooperação técnica: CAU/SP, CAU/RJ, CAU/DF, CAU/MG, CAU/MS, CAU/RS (Origem: 14 

CTTIC-CAU/SP); 4. Apresentação da CEP-CAU/SP (Origem: CEP-CAU/SP); 5 . Julgamento 15 

de processo de fiscalização 1000058252/2017 – conselheiro relator Paulo Marcio 16 

Filomeno Mantovani (Origem: CEP-CAU/SP); 6. Julgamento de processo ético disciplinar 17 

– Protocolo 922346/2019 – Processo SEI 00179.001722/2023-44 – Relator cons. Luiz 18 

Antonio de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP); 7. Julgamento de processo ético 19 

disciplinar – Protocolo 0925276/2019 – Processo SEI 00179.001858/2023-54 – Relator 20 

cons. Luiz Antonio de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP); 8. Julgamento de processo 21 

ético disciplinar – Protocolo 430185/2016 – Processo SEI00179.001205/2023-75 – 22 

Relator cons. Marcia Helena Souza da Silva (Origem: CED-CAU/SP); 9. Julgamento de 23 

processo ético disciplinar – Protocolo 704360/2018 – Processo SEI 00179.001856/2023-24 

65 – Relator cons. Camila Moreno de Camargo (Origem: CED-CAU/SP) SIGILOSO; 10. 25 

Julgamento de processo de fiscalização 1000056738/2017 – conselheira relatora 26 

Monica Antonia Viana (Origem: CEP-CAU/SP); 11. Julgamento de processo de 27 

fiscalização 1000061584/2017 – conselheira relatora Débora Tognozzi Lopes (Origem: 28 

CEP-CAU/SP); 12. Julgamento de processo de fiscalização 1000082740/2019 – 29 

conselheira relatora Fernanda de Macedo Haddad (Origem: CEP-CAU/SP). A lista de 30 

presença foi assinada por cinquenta participantes, dos quais quarenta e sete 31 

conselheiros titulares e três suplentes de conselheiros no exercício da titularidade, 32 

sendo estas as senhoras: Maria Cristina Pinheiro Machado Sanches, Mellissa Maila de 33 

Lima Santos, Sofia Puppin Rontani. Iniciando a plenária, a presidente CATHERINE 34 

OTONDO, cumprindo o ITEM I. Verificação do quórum, confirmou o quórum regimental 35 

como suficiente para início dos trabalhos. Após a execução do Hino Nacional Brasileiro 36 

(ITEM II) a presidente passou ao ITEM III. Leitura e discussão da pauta. Das 37 

comunicações a presidente informou que a Conselheira Federal representante do 38 

Estado de São Paulo e o representante do CEAU não puderam comparecer. Propôs, 39 

ainda, que a comunicação dos conselheiros fosse feita ao final. Quanto à VI. ORDEM DO 40 

DIA: 1. Acordos de Cooperação Técnica: São Caetano do Sul e Condemat - Pedido de 41 
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vista - relator cons.Jose Roberto Geraldine Junior - (Origem: GED e VP) o conselheiro 42 

relator solicitou a retirada de pauta, explicando que pediu vistas na plenária anterior, 43 

entretanto, logo após a plenária seguiu com a delegação de arquitetos brasileiros para 44 

o Congresso Mundial da União Internacional de Arquitetos, em Copenhagen, do qual 45 

participou, e assim não teve tempo para apreciar e gostaria de contribuir com o 46 

aprimoramento do texto. Ele pediu, ainda, a retomada na próxima plenária. A 47 

presidente acatou e apenas pontuou que será enviado email com a comunicação, de 48 

acordo com o Regimento Interno. Seguindo ainda com o item ITEM III.  Leitura e 49 

discussão da pauta, CATHERINE OTONDO informou que os julgamentos de fiscalização 50 

seriam intercalados com julgamentos ético-disciplinares; o ponto de pauta 8. 51 

Julgamento de processo ético disciplinar – Protocolo 430185/2016 – Processo 52 

SEI00179.001205/2023-75 – Relator cons. Marcia Helena Souza da Silva (Origem: CED-53 

CAU/SP), por não ter sido possível contatar o denunciante, será retirado; no ponto 54 

seguinte a Ética fará uma breve apresentação do Jogo da Ética e a presidente solicitou a 55 

inclusão de dois pontos de pauta que foram a prorrogação da CTTIC, já aprovada pela 56 

CEP e o calendário de reuniões, no qual houve algumas alterações. Com a concordância 57 

de todos, passou ao ITEM V. Apresentação de comunicações: c) da Ouvidoria. O ouvidor 58 

RICARDO SILOTO falou, de forma sintética, sobre o que foi disponibilizado previamente 59 

para os conselheiros. Disse que foram recebidas, até o final de junho, 207 demandas e 60 

foi mantida a tendência positiva, como observada nos dois meses anteriores, de que o 61 

principal motivo das demandas foi solicitação, passando e muito do segundo motivo que 62 

foi reclamação e na sequência informações. Os principais assuntos, e em junho alterou 63 

um pouco a tendência dos meses anteriores, foram RRT, carteira profissional e registro 64 

de empresas. Assim como nos meses anteriores, não foram recebidas denúncias sobre 65 

o CAU/SP, nem sobre os funcionários, conselheiros e nem sobre os procedimentos. 66 

Todas as denúncias, de acordo com o Ouvidor, foram da sociedade para com os 67 

profissionais ou com profissionais entre si ou com profissionais contra empresas. O 68 

prazo médio de resposta das demandas está se mantendo: assuntos relativos somente 69 

à Ouvidoria com média de 0,63 dia; quando depende de outros setores está em 2,46 70 

dias. A referência, explicou RICARDO SILOTO, é de no máximo 10 dias úteis e houve dois 71 

casos que ultrapassaram esse prazo. A Ouvidoria do CAU/SP tem trabalhado de forma 72 

intensa com outros ouvidores do CAU, são quatro, na elaboração de minutas técnicas 73 

para portarias do CAU/BR, em fluxogramas de demandas e também em programas do 74 

CAU/BR sobre assédio moral, que saiu recentemente, e também na interlocução com a 75 

equipe geral da CGU. Após a provação da plenária, de adesão do CAU/SP à Rede 76 

Nacional de Ouvidorias, já está concluído o processo de entrega de todos os documentos 77 

junto à CGU, já foram revisados e estão na fase final do trâmite interno da Controladoria. 78 

Com a adesão, complementou o Ouvidor, o CAU/SP terá acesso ao e-ouve, que deverá 79 

substituir o Portal da Ouvidoria, atualmente o principal acesso para quem procura o 80 

CAU/SP. Também a rede de ouvidores no CAU está trabalhando no planejamento 81 

estratégico e colegas dos outros estados e da ouvidoria geral deverão ser recebidos, em 82 

data a ser definida, no CAU/SP, para dar continuidade ao trabalho. Continuando, ele 83 

também informou a participação, em julho, no Seminário Nacional de Ouvidorias, 84 

ocorrido em Belo Horizonte, com todas as instâncias da União, cujo tema condutor foi 85 
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Ouvidoria Inteligente, Criativa e Participativa, onde foi bastante trabalhada a questão 86 

do assédio moral e sexual, utilização de linguagem simples, controle social, inovação e 87 

defesa dos usuários do serviço público. O Ouvidor destacou a importância da Semana 88 

da Habitação, de 25 a 29 de julho, sobre os 15 anos da Lei de ATHIS e a briga permanente 89 

dos arquitetos e urbanistas pela moradia digna para todos. Sobre a atitude proativa do 90 

CAU/SP na participação do PPA Participativo isso foi concluído, informou RICARDO 91 

SILOTO, e a proposta, compartilhada com outras entidades de arquitetos, de ter um 92 

arquiteto para cada 20 mil habitantes, em cada município brasileiro, entrou como 93 

prioridade no Ministério das Cidades e a proposta de fortalecimento do ATHIS entrou 94 

como quarta prioridade. Ele ressaltou que é importante a ocupação dos espaços e que 95 

torce para que no PL, encaminhado sobre o PPA, essas propostas sejam contempladas 96 

e aprovadas no Congresso Nacional. Por fim, o Ouvidor reafirmou a importância 97 

divulgação dos resultados do Congresso Mundial da União Internacional de Arquitetos, 98 

em Copenhagen, em especial sobre os 10 princípios para mudança radical e sustentável 99 

no ambiente construído, baseados nos 17 objetivos do desenvolvimento sustentável da 100 

ONU, e que tratam da questão da exclusão, da importância do desenvolvimento local, 101 

da questão ambiental, da não produção de resíduos, da pegada de carbono e dos 102 

impactos causados no ambiente construído. Para ele, todos os arquitetos têm que 103 

incorporar e divulgar os princípios. A presidente pediu uma inversão de pauta para a 104 

apreciação do ITEM IV. Discussão e aprovação das atas das 29a e 30a reuniões plenárias 105 

ordinárias e da 5a reunião plenária extraordinária e perguntou se havia alguma 106 

manifestação sobre a Ata da 29ª Reunião Plenária Ordinária. Em não havendo, foi 107 

aprovada por aclamação. Sobre a Ata da 30ª Reunião Plenária Ordinária também foi 108 

aprovada por aclamação. E a Ata da 5ª Extraordinária também foi aprovada por 109 

aclamação. Continuando com as comunicações, ITEM V. Apresentação de 110 

comunicações: d) dos Coordenadores das comissões permanentes. Pela CEP, a 111 

coordenadora FERNANDA MENEGARI QUERIDO informou que a Comissão participou do 112 

II Seminário do Setor Público do CAU/RJ, online, apresentou o projeto Servidor Arquiteto 113 

e algumas experiências do CAU/SP em ações jurídicas contra concursos públicos com 114 

remuneração abaixo do salário-mínimo profissional, para cargo de arquiteto e urbanista. 115 

Como encaminhamento do evento, a CEP contribuiu com a elaboração da Carta dos 116 

Arquitetos e Urbanistas Servidores Públicos ao CAU/BR e a ideia, de acordo com ela, é 117 

trazer inclusive para a plenária do CAU/SP. Também a Comissão esteve presente numa 118 

reunião em conjunto com a Secretaria de Desenvolvimento de Campinas e o escritório 119 

regional de Campinas sobre a revisão do ARI da cidade, e o tema foi “como as 120 

penalidades dessa lei se aplicavam aos arquitetos e urbanistas”. Por fim, a coordenadora 121 

disse que foi aprovada na Comissão a prorrogação do prazo da CTTIC do CAU/SP, 122 

Comissão Temporária surgida na CEP, que aprovou deliberação plenária, sugerindo 123 

algumas medidas de segurança, com relação ao acesso ao edifício da sede do CAU/SP. 124 

Pela COA, a coordenadora adjunta AMANDA ROSIN DE OLIVEIRA destacou a resolução 125 

238, que trata de diárias de deslocamentos, que foi tramitada como portaria normativa 126 

para transição número 25, sobre a qual a Comissão fez trabalho conjunto com a CPFi, 127 

Chefia de Gabinete e SGO para dar entendimentos e operações, a serem apresentados 128 

no fórum de coordenadores e com versão final prevista para dezembro. Em relação à 129 
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regulamentação da Ouvidoria, a representante disse que será tratada e tramitada até a 130 

primeira Reunião Ordinária de agosto, finalizando e dando seguimento aos trabalhos do 131 

Ouvidor. Pela CPFi, a coordenadora RENATA ALVES SUNEGA destacou que o CAU/BR 132 

lançou o I Prêmio Boas Práticas de Gestão CAU Compartilha, onde todos os CAU/UFs 133 

podem mandar algumas atividades e melhorias implementadas na gestão, e o CAU/SP 134 

inscreverá um projeto chamado Otimização da Prestação de Contas nos Fomentos do 135 

CAU/SP - anexo de execução financeira parcial, final das parcerias, que mostra toda 136 

evolução da coordenação de convênios e parcerias. Pela CF, a coordenadora ANGELA 137 

GOLIN acrescentou, ao informe previamente enviado, que estão sendo retomadas as 138 

palestras, com algumas agendas a partir do mês de agosto, e a Comissão está estudando 139 

como o CAU/SP pode contribuir com uma dúvida, trazida por uma arquiteta para a 140 

fiscalização, sobre as obras em escolas municipais. Pela CED, a coordenadora CAMILA 141 

MORENO DE CAMARGO comunicou que as denúncias de infrações éticas já estão sendo 142 

lançadas no SEI e tramitando, o que dá agilidade aos trabalhos, porque o número de 143 

denúncias vem crescendo bastante. Como segundo ponto, a coordenadora pediu 144 

atenção aos conselheiros e conselheiras sobre o ofício do CAU/BR encaminhando a 145 

Deliberação 32 de 2023, da Comissão de Ética e Disciplina do CAU/BR e solicitando aos 146 

conselheiros federais e aos presidentes dos CAU/UF que se manifestassem com relação 147 

ao tema da reserva técnica, a partir de um questionário com oito perguntas, 148 

consideradas pela CED totalmente enviesadas, e fora das propostas de debates, 149 

estabelecidas nacionalmente durante toda a gestão, envolvendo todas as Comissões de 150 

Ética. Ela ainda acrescentou que nenhuma Comissão de Ética nos estados foi informada, 151 

porque foi encaminhada diretamente aos presidentes, que têm prazo de 30 dias para 152 

responder às perguntas capiciosas. A gestão atual da Comissão de Ética e Disciplina do 153 

CAU/BR  já havia falhado ao divulgar uma pesquisa nacional, feita apenas com  154 

profissionais, sem ouvir as outras partes implicadas na prática da reserva técnica, fato 155 

que foi muito criticado por todos os coordenadores de Comissões de Ética nos 156 

seminários nacionais, organizados ano passado, porque o que foi chamado de pesquisa 157 

não apresentava uma metodologia adequada, nem do ponto de vista da preparação 158 

como da sua aplicação, e agora falha de novo ao lançar essas oito perguntas, chamando 159 

de novo de pesquisa. Para CAMILA MORENO DE CAMARGO é bastante vexatório o envio 160 

dessas oito perguntas mal feitas, enviesadas e que tenta reduzir uma discussão bastante 161 

ampla, estabelecida desde o ano passado, e informou que a CED-CAU/SP vai pautar a 162 

discussão e se manifestar sobre as oito perguntas e não recomenda a presidência do 163 

CAU/SP a responder sem que seja feito um debate crítico, envolvendo todo o plenário. 164 

Pela CEF, a coordenadora ANA LUCIA CERAVOLO informou que a Comissão esteve no 165 

VII Encontro dos Coordenadores da CEF, representando o CAU/SP, encontro bastante 166 

importante para a discussão de temas relacionados ao ensino e formação. Ainda, ela 167 

destacou que houve discussão mais ampla sobre as Diretrizes Curriculares Nacionais, 168 

que estão em estudo no Conselho Nacional de Educação, e que o CAU/BR divulgou as 169 

datas do Seminário Nacional, a ocorrer em Brasília, em setembro. A coordenadora 170 

também disse que está sendo finalizado o trabalho do grupo de trabalho com os 171 

funcionários do CAU/SP sobre fiscalização nas instituições de ensino, e há previsão de 172 

finalização dos trabalhos ainda em agosto, cujo relatório será trazido ao plenário. Ela 173 
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convidou a todos para o V Fórum de Coordenadores de Cursos, em quatro de agosto, 174 

convite que está sendo estendido às equipes de coordenação de cursos e docentes que 175 

tenham interesse nos temas que serão discutidos: as novas DCNs, o estágio 176 

supervisionado e a extensão. Por fim, a coordenadora ressaltou que no último mês foi 177 

finalizado o Prêmio Projetando o Futuro, de TCCs, já divulgado e que espera em outubro 178 

fazer a premiação.  ANA LUCIA CERAVOLO ainda enfatizou a análise do Pátio Cultural e 179 

o encontro do CAU Educa, onde foi possível a apresentação de todos os projetos, o que 180 

considerou emocionante. Pela CPUAT, a coordenara MONICA ANTÔNIA VIANA 181 

informou que a Comissão realizou a Roda de Conversa do CAU Educa nas escolas 182 

paulistas, na sede do CAU/SP, com a presença de todos os representantes das seis OSCs 183 

que foram selecionadas pela Comissão de Avaliação e que iniciaram os trabalhos nos 184 

seus territórios. Ela ainda agradeceu a participação e apoio das demais Comissões, em 185 

especial da CEF, e da CETIC, CDP, CPC e CATHIS. A Comissão também esteve presente no 186 

encontro nacional das CPUAT, em Aracaju, levando a experiência do CAU Educa nas 187 

escolas paulistas e a apresentação foi elogiada pelos representantes do CAU/BR e dos 188 

CAU/UF, com a sugestão de que seja dado mais destaque ao programa, consolidando-o 189 

como política permanente do CAU e disponibilizando recursos permanentes, assim 190 

como ATHIS. Surgiu também a ideia de realização de evento nacional, onde o CAU/SP 191 

foi convidado a participar da organização e sugerida a disponibilização no site do CAU/SP 192 

do edital e seis projetos selecionados. Pela CRI, a coordenadora MARCIA MALLET 193 

MACHADO DE MOURA destacou que a Comissão está elaborando uma série de 194 

recomendações para enviar à Defensoria para serem repassadas aos arquitetos, porque 195 

existem algumas ações que os arquitetos acham que não teriam problema, mas quando 196 

se trata com o judiciário não dá para ser informal, e são recomendações simples. Pela 197 

CPC, a coordenadora VANESSA GAYEGO BELLO FIGUEIREDO complementou o informe 198 

enviado previamente convidando a todos e todas para o II Encontro Arquitetura, 199 

Urbanismo e Patrimônio Cultural com temas de debates como, assistência técnica no 200 

campo do patrimônio – balanço do Pátio Cultural – que é voltada para população de 201 

baixa renda e será apresentado o trabalho desenvolvido com a comunidade dos 202 

Guaranis, no pico do Jaraguá, e os seis trabalhos contratados que desenvolvem 203 

trabalhos com povos tradicionais de matriz africana, dando a dimensão do quanto o 204 

patrimônio é transversal e dialoga com políticas afirmativas. Outro tema de debate, de 205 

acordo com a coordenadora, será sobre a necessidade do canteiro na formação do 206 

arquiteto e urbanista no campo do patrimônio cultural, com a presença do Iphan, que 207 

já realiza um trabalho nesse sentido, e visando uma parceria. Haverá ainda uma mesa 208 

sobre acervo, memória e restauro e serão lançados oficialmente os manuais impressos 209 

de restauro. Ainda, no próximo dia 10, a coordenadora informou que haverá a primeira 210 

reunião da Câmara Temática Nacional de Patrimônio Cultural no CAU/SP, com as 211 

presenças de vários conselheiros federais e conselheiros que compõem a Câmara 212 

Temática pelos estados e para a qual já há quase 100 inscritos e as inscrições ainda estão 213 

abertas. Pela CCom, a coordenadora SAMIRA RODRIGUES DE ARAUJO BATISTA 214 

informou que Comissão está trabalhando na sala de audiovisual e em breve estará 215 

aberta, onde poderão ser gravados áudios e vídeos com infraestrutura. Ainda, foi 216 

iniciada a segunda etapa da campanha publicitária com difusão na rádio CBN, com foco 217 
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no interior, e está sendo distribuído formulário para indicações de locais para as 218 

próximas divulgações da campanha. A Revista Mobile, de acordo com a coordenadora, 219 

está em finalização com o término da seleção dos trabalhos da chamada aberta. A 220 

presidente CATHERINE OTONDO informou que a vice-presidente do CAU/SP estava 221 

representando o Conselho no Fórum de Presidentes em Aracaju, e nas suas 222 

comunicações ela disse que, a pedido da CPFi, estava dando ciência ao plenário da 223 

deliberação 154, que solicita a tomada de providências cabíveis ao artigo 25, do 224 

Regimento Interno, inciso 14, que estabelece, dentre as competências dos conselheiros 225 

a de analisar e relatar matérias que lhe tenham sido distribuídas, apresentando voto 226 

fundamentado de forma clara, concisa, objetiva e legalmente embasada. Ela destacou 227 

que, conforme consta na deliberação no Portal da Transparência há processos 228 

administrativos de cobrança, distribuídos a conselheiros e pendentes de relato desde 229 

agosto do ano passado, e reiterou a necessidade da entrega dos relatórios e votos, em 230 

cumprimento às suas competências de conselheiros. Também conforme o Regimento 231 

Interno, a presidente comunicou os pedidos de licença da conselheira LEDA MARIA 232 

LAMANNA FERRAZ ROSA VAN BODEGRAVENDA, por motivos pessoais - de 10 julho até 233 

30 novembro, substituída pela suplente SOFIA PUPPIN RONTANI e da conselheira 234 

CARINA COSTA CORREA, também por motivos pessoais – de 2 agosto até 1º dezembro, 235 

substituída pela suplente THAIS BORGES MARTINS RODRIGUES. A presidente também 236 

informou que esteve em reunião do CSC, que cuida dos sistemas, em especial do 237 

SICCAU, que está passando por revisão, sobretudo nos aportes financeiros e que é 238 

importante que o CAU/SP esteja na discussão, porque o Conselho aporta a maior parte 239 

dos recursos e havia desconforto, todos os anos, em relação à reprogramação. Agora, 240 

continuou CATHERINE OTONDO, os recursos estão sendo divididos, entendendo que 241 

uma coisa é a rotina do SICCAU, que não estará mais sujeita à reprogramação, e outra 242 

são recursos de investimentos, objeto de discussão e para o qual provavelmente o 243 

CAU/BR entrará com uma parte maior. Ela ainda esclareceu que o contrato está sendo 244 

revisto, fruto de um pedido do Fórum de Presidentes desde o início da gestão, porque 245 

não existe contrato formal entre o CAU/BR e as unidades federativas, e que está sendo 246 

reformulado pela 126, assim como a composição do CSC, porque é importante a 247 

presença de um técnico, porque muitas vezes os conselheiros não entendem do sistema. 248 

O fundo de apoio igualmente está sendo revisto, porque os apoios dados aos CAU 249 

básicos estão gerando um superávit e existe um retorno financeiro ao CAU/BR, e ficou 250 

acertado que não haverá reprogramação. A presidente também informou que o 251 

diagnóstico que está sendo elaborado já teve sua primeira fase de pesquisa, com os 252 

dados internos, completa e agora a equipe está em campo, pegando dados externos e 253 

aplicando um questionário junto aos profissionais. Dia 25 de julho foi Dia da Mulher 254 

Negra Latino-americana e Caribenha e o CAU/SP fez uma postagem, junto com a 255 

Fundação Lemann, no Instagram e no dia 31 de julho ocorrerá evento em homenagem 256 

ao Dia da Mulher, junto com o Instituto Bardi, uma das instituições fomentadas pelo 257 

CAU/SP, com uma roda de conversa na sede do Conselho. Ainda, a presidência do 258 

CAU/SP foi nomeada para receber um prêmio da Associação Brasileira de Engenheiras 259 

do Rio de Janeiro e também participou na Casa Cor, que disponibilizou 400 convites com 260 

descontos, e convidada a fazer parte do júri, evento muito interessante e com uma 261 
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parceria que gerará vários desdobramentos. Um deles, mais formal, se dará em agosto, 262 

quando serão feitos percursos guiados, a partir da Casa Cor, com patrocínio do CAU/SP 263 

e no próximo ano os percursos já ocorrerão de forma mais consolidada, fazendo parte 264 

da programação da Casa Cor. VI. ORDEM DO DIA: 2. Relatório de Gestão Integrado e 265 

Prestação de Contas do 1o semestre/2023 (Origem: CPFi-CAU/SP)  A coordenadora da 266 

CPFi, RENATA ALVES SUNEGA fez a apresentação dos dados, esclarecendo que o 267 

material completo estava na pasta da plenária, com números mais detalhados e fez a 268 

ressalva de que nos dados financeiros da execução a porcentagem se dá em cima do 269 

orçamento aprovado ano passado e não dos dados da reprogramação, que ainda 270 

passará pela plenária do CAU/BR. Ao fim da apresentação, a presidente abriu inscrições 271 

para manifestações e em não havendo, a coordenadora da CPFi fez a leitura da 272 

deliberação plenária e CATHERINE OTONDO colocou em votação que contou com 43 273 

votos a favor, nenhum contra e nenhuma abstenção. Passou então à VI. ORDEM DO 274 

DIA: 3. Acordo de cooperação técnica: CAU/SP, CAU/RJ, CAU/DF, CAU/MG, CAU/MS, 275 

CAU/RS (Origem: CTTIC-CAU/SP)  e a presidente fez a leitura da deliberação plenária e 276 

abriu para manifestações. A coordenadora da CTTIC, ANA PAULA PRETO RODRIGUES 277 

NEVES fez a leitura de carta, elaborada pela Comissão. Em não havendo mais 278 

manifestações, a presidente passou à votação que contou com 39 votos a favor, nenhum 279 

contra e nenhuma abstenção. VI. ORDEM DO DIA: ); 4. Apresentação da CEP-CAU/SP 280 

(Origem: CEP-CAU/SP) a coordenadora da CEP, FERNANDA MENEGARI QUERIDO 281 

informou ser uma breve apresentação a respeito de algumas alterações sobre a 282 

resolução 198, para chamar a atenção para a importância de estarem todos preparados 283 

quanto à relatoria dos processos. A presidente passou então à VI. ORDEM DO DIA: 5. 284 

Julgamento de processo de fiscalização 1000058252/2017 – conselheiro relator Paulo 285 

Marcio Filomeno Mantovani (Origem: CEP-CAU/SP). O conselheiro relator ressaltou 286 

que quando se trata de relato de processo em segunda instância é importante entender 287 

sua origem e, por isso, a leitura de sua relatoria traria o histórico de todo o processo.  A 288 

presidente abriu para manifestações da plenária, e o conselheiro LUIZ ANTONIO DE 289 

PAULA NUNES questionou sobre a existência de prazo de prescrição de cinco anos, 290 

considerando ser o fato de 2018, e sobre o fato ser de 2018 e a regularização no CREA 291 

ter sido em 2017, o que teria gerado o fato em 2018. O conselheiro relator disse que 292 

entende que houve por parte do interessado a regularização, como engenheiro civil, e 293 

por isso fez questão de fazer o relato com todo o histórico. Considerando toda a matéria 294 

confusa, o conselheiro LUIZ ANTONIO DE PAULA NUNES pediu então vistas do processo. 295 

A presidente sugeriu antecipação dos itens de pauta inseridos - 13. Prorrogação da CTTIC 296 

e 14. Calendário de Reuniões - sobre a qual houve consenso, passou à VI. ORDEM DO 297 

DIA: EXTRAPAUTA Prorrogação do prazo de vigência da CTTIC e fez a leitura da 298 

deliberação plenária. CATHERINE OTONDO abriu para manifestações e em não havendo 299 

passou à votação que contou com 40 votos a favor, nenhum contra e nenhuma 300 

abstenção. VI. ORDEM DO DIA: EXTRAPAUTA Calendário de Reuniões a presidente fez 301 

a leitura da deliberação plenária e passou à votação, que contou com 43 votos a favor, 302 

nenhum contra e nenhuma abstenção. VI. ORDEM DO DIA: 6. Julgamento de processo 303 

ético disciplinar – Protocolo 922346/2019 – Processo SEI 00179.001722/2023-44 – 304 

Relator cons. Luiz Antonio de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP) Iniciando, a 305 
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presidente informou que os julgamentos dos processos ético-disciplinares são 306 

realizados com base no Artigo 34 inciso 9º, da Lei 12.378 de 2010, Artigos 76 a 78 do 307 

Regimento Geral do CAU, Artigos 68 e 69 do Regimento Interno do CAU/SP e Artigo 50 308 

da Resolução do CAU/BR 143, não devendo haver, neste ato, qualquer manifestação de 309 

cunho pessoal dos integrantes do plenário do CAU/SP, principalmente quanto à figura 310 

do conselheiro  relator, devendo os votos serem proferidos baseados apenas na matéria 311 

fática e probatória, constante dos autos dos respectivos processos ético-disciplinares e 312 

na legislação vigente. Ela informou, ainda, que a reunião plenária de julgamento de 313 

processos ético-disciplinares é pública, nos termos do Artigo 50 da Resolução 143, de 314 

2017, exceto nos casos em que houver pedido de sigilo por uma das partes, com base 315 

no Artigo 21, parágrafo 1º,  da Lei 12.378, de 2010, situação em que não haverá a 316 

transmissão da reunião de julgamento por meios telemáticos, devendo se retirar do  317 

recinto os indivíduos que não se tratarem de conselheiros no exercício da titularidade 318 

do CAU/SP, de partes não envolvidas no processo ético-disciplinar e seus procuradores 319 

e dos funcionários do CAU/SP não essenciais à condução dos trabalhos, conforme o 320 

Artigo 49 do Regimento Geral do CAU, Artigo 41 do Regimento Interno do CAU/SP e 321 

Artigo 50, parágrafo 2º da Resolução do CAU/BR 143, de 2017. CATHERINE OTONDO 322 

confirmou a presença da parte denunciada, ausência da parte denunciante, a ausência 323 

de pedido de sigilo e de conselheiro(a) em impedimento. O conselheiro relator fez então 324 

a leitura do relatório. A presidente passou a palavra para a manifestação, de até 10 325 

minutos, da parte denunciada e abriu para manifestações do plenário. A conselheira 326 

SAMIRA RODRIGUES DE ARAÚJO BATISTA se declarou suspeita para votação. Após 327 

discussão da matéria, a presidente perguntou se havia algum pedido de vista e em não 328 

havendo passou o conselheiro relator à leitura da fundamentação e parecer, e da minuta 329 

de deliberação plenária. A presidente colocou em votação, que contou com 42 votos a 330 

favor e nenhum contra e informou que cópia da deliberação plenária fica disponível no 331 

site do CAU/SP. VI. ORDEM DO DIA: 7. Julgamento de processo ético disciplinar – 332 

Protocolo 0925276/2019 – Processo SEI 00179.001858/2023-54 – Relator cons. Luiz 333 

Antonio de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP) Iniciando, a presidente informou que 334 

os julgamentos dos processos ético-disciplinares são realizados com base no Artigo 34 335 

inciso 9º, da Lei 12.378 de 2010, Artigos 76 a 78 do Regimento Geral do CAU, Artigos 68 336 

e 69 do Regimento Interno do CAU/SP e Artigo 50 da Resolução do CAU/BR 143, não 337 

devendo haver, neste ato, qualquer manifestação de cunho pessoal dos integrantes do 338 

plenário do CAU/SP, principalmente quanto à figura do conselheiro  relator, devendo os 339 

votos serem proferidos baseados apenas na matéria fática e probatória, constante dos 340 

autos dos respectivos processos ético-disciplinares e na legislação vigente. Ela informou, 341 

ainda, que a reunião plenária de julgamento de processos ético-disciplinares é pública, 342 

nos termos do Artigo 50 da Resolução 143, de 2017, exceto nos casos em que houver 343 

pedido de sigilo por uma das partes, com base no Artigo 21, parágrafo 1º,  da Lei 12.378, 344 

de 2010, situação em que não haverá a transmissão da reunião de julgamento por meios 345 

telemáticos, devendo se retirar do  recinto os indivíduos que não se tratarem de 346 

conselheiros no exercício da titularidade do CAU/SP, de partes não envolvidas no 347 

processo ético-disciplinar e seus procuradores e dos funcionários do CAU/SP não 348 

essenciais à condução dos trabalhos, conforme o Artigo 49 do Regimento Geral do CAU, 349 
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Artigo 41 do Regimento Interno do CAU/SP e Artigo 50, parágrafo 2º da Resolução do 350 

CAU/BR 143, de 2017. CATHERINE OTONDO confirmou a presença da parte denunciada, 351 

ausência da parte denunciante, a ausência de pedido de sigilo. O conselheiro relator fez 352 

então a leitura do relatório. A presidente passou a palavra para a manifestação, de até 353 

10 minutos, da parte denunciada e abriu para manifestações do plenário. A conselheira 354 

SAMIRA RODRIGUES DE ARAÚJO BATISTA se declarou suspeita para votação. A 355 

presidente perguntou então se havia algum pedido de vista e em não havendo passou 356 

o conselheiro relator à leitura da fundamentação e parecer, e da minuta de deliberação 357 

plenária. A presidente colocou em votação, que contou com 43 votos a favor e nenhum 358 

contra e informou que cópia da deliberação plenária fica disponível no site do CAU/SP. 359 

VI. ORDEM DO DIA: 9. Julgamento de processo ético disciplinar – Protocolo 360 

704360/2018 – Processo SEI 00179.001856/2023-65 – Relator cons. Camila Moreno de 361 

Camargo (Origem: CED-CAU/SP) A presidente solicitou a interrupção da transmissão e 362 

informou que os julgamentos dos processos ético-disciplinares são realizados com base 363 

no Artigo 34 inciso 9º, da Lei 12.378 de 2010, Artigos 76 a 78 do Regimento Geral do 364 

CAU, Artigos 68 e 69 do Regimento Interno do CAU/SP e Artigo 50 da Resolução do 365 

CAU/BR 143, não devendo haver, neste ato, qualquer manifestação de cunho pessoal 366 

dos integrantes do plenário do CAU/SP, principalmente quanto à figura do conselheiro  367 

relator, devendo os votos serem proferidos baseados apenas na matéria fática e 368 

probatória, constante dos autos dos respectivos processos ético-disciplinares e na 369 

legislação vigente. Ela informou, ainda, que a reunião plenária de julgamento de 370 

processos ético-disciplinares é pública, nos termos do Artigo 50 da Resolução 143, de 371 

2017, exceto nos casos em que houver pedido de sigilo por uma das partes, com base 372 

no Artigo 21, parágrafo 1º,  da Lei 12.378, de 2010, situação em que não haverá a 373 

transmissão da reunião de julgamento por meios telemáticos, devendo se retirar do  374 

recinto os indivíduos que não se tratarem de conselheiros no exercício da titularidade 375 

do CAU/SP, de partes não envolvidas no processo ético-disciplinar e seus procuradores 376 

e dos funcionários do CAU/SP não essenciais à condução dos trabalhos, conforme o 377 

Artigo 49 do Regimento Geral do CAU, Artigo 41 do Regimento Interno do CAU/SP e 378 

Artigo 50, parágrafo 2º da Resolução do CAU/BR 143, de 2017. CATHERINE OTONDO 379 

confirmou a presença da parte denunciada, ausência da parte denunciante e de 380 

conselheiro(a) impedido de votação na matéria. A conselheira relatora fez então a 381 

leitura do relatório. A presidente passou a palavra para a manifestação, de até 10 382 

minutos, da parte denunciada e abriu para manifestações do plenário. A presidente 383 

perguntou então se havia algum pedido de vista e em não havendo passou a conselheira 384 

relatora à leitura da fundamentação e parecer, e da minuta de deliberação plenária. A 385 

presidente colocou em votação, que contou com 42 votos a favor e nenhum contra e 386 

informou que cópia da deliberação plenária fica disponível no site do CAU/SP. 387 

Retornando à transmissão a presidente passou à VI. ORDEM DO DIA: 10. Julgamento 388 

de processo de fiscalização 1000056738/2017 – conselheira relatora Monica Antonia 389 

Viana (Origem: CEP-CAU/SP) A conselheira relatora fez a leitura do relatório e do 390 

parecer e considerações. A presidente abriu para manifestações do plenário e em não 391 

havendo passou a conselheira relatora à leitura da deliberação plenária. Colocado em 392 

votação contou com 39 votos a favor, nenhum contra e nenhuma abstenção. VI. ORDEM 393 
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DO DIA: 11. Julgamento de processo de fiscalização 1000061584/2017 – conselheira 394 

relatora Débora Tognozzi Lopes (Origem: CEP-CAU/SP) A conselheira relatora fez a 395 

leitura do histórico do processo, parecer, considerações e voto. A presidente abriu para 396 

manifestações do plenário e em não havendo passou a conselheira relatora à leitura da 397 

deliberação plenária. Colocado em votação contou com 40 votos a favor, nenhum contra 398 

e nenhuma abstenção. VI. ORDEM DO DIA: 12. Julgamento de processo de fiscalização 399 

1000082740/2019 – conselheira relatora Fernanda de Macedo Haddad (Origem: CEP-400 

CAU/SP) A conselheira JAQUELINE FERNANDEZ ALVES fez a leitura do histórico do 401 

processo, parecer, considerações e voto. A presidente abriu para manifestações do 402 

plenário e em não havendo passou a conselheira à leitura da deliberação plenária. 403 

Colocado em votação contou com nove votos a favor, 29 contra e nenhuma abstenção. 404 

Ainda como ponto EXTRAPAUTA, a coordenadora da CED fez a apresentação do Jogo da 405 

Ética, produto da gestão e que recebeu a versão quase final da empresa contratada. 406 

Ainda de acordo com CAMILA MORENO DE CAMARGO, o jogo foi feito através de uma 407 

subcomissão da CED, um trabalho árduo feito pelos conselheiros LUIZ ANTONIO DE 408 

PAULA NUNES, CARINA COSTA CORREA, MÁRCIA HELENA SOUZA DA SILVA e JOSE 409 

MARCELO GUEDES. A presidente abriu para manifestações do plenário e o conselheiro 410 

PAULO MARCIO FILOMENO MANTOVANI parabenizou o trabalho realizado, mas disse 411 

que jogo é jogo e quem joga quer ganhar e, considerando que não se pode dar uma 412 

premiação, poderia ser estudada uma forma de dar um estímulo ao profissional que 413 

entrar no jogo. A conselheira DEBORA TOGNOZZI LOPES perguntou o nome do artista 414 

responsável pelas ilustrações e a coordenadora da CED disse que foram feitas pela 415 

empresa contratada, com cara de desenho manual. A conselheira SAMIRA RODRIGUES 416 

DE ARAÚJO BATISTA parabenizou o trabalho e a iniciativa e questionou sobre a 417 

necessidade de informação de peso e altura. O conselheiro LUIZ ANTONIO DE PAULA 418 

NUNES respondeu não ser obrigatória a informação, caso o usuário não defina nenhuma 419 

característica o próprio jogo define um perfil aleatório. A conselheira SAMIRA 420 

RODRIGUES DE ARAÚJO BATISTA disse que mesmo com a justificativa ela tiraria a 421 

informação, uma vez que pode se tornar algo muito constrangedor já que peso e altura 422 

podem dar formatos de corpos muito diferentes e não tem necessidade. A conselheira 423 

ELENA OLASZEK perguntou se estão contempladas questões sobre reserva técnica e 424 

previstas atualizações futuras, caso o Código de Ética venha a ser alterado. O conselheiro 425 

LUIZ ANTONIO DE PAULA NUNES respondeu que a reserva técnica está contemplada e 426 

o contrato com a empresa desenvolvedora prevê pequenas correções. Caso o Código de 427 

Ética venha a ser alterado, prosseguiu, terão que ser feitas alterações, o que é bem 428 

simples porque é só retirar a pergunta relativa à regra. A conselheira ELENA perguntou 429 

ainda se seria feito um teste inicial. A coordenadora da CED disse que o jogo foi testado 430 

pelos conselheiros da Comissão e que, por enquanto, a empresa segue monitorando a 431 

implementação do jogo, para ajustes necessários, e será disponibilizado para todos. De 432 

acordo com a presidente, no primeiro momento o Jogo da Ética será disponibilizado no 433 

site do CAU/SP. A presidente do CAU/SP CATHERINE OTONDO encerrou assim a 31a 434 

Reunião Ordinária, agradecendo a presença de todos. 435 
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CATHERINE OTONDO 

Presidente do CAU/SP 
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